

## UNA ADVERTENCIA

## EL IMPERIO DE LA LEY

Algunas ocurrencias de ayer solicitan nuestro comentario y nuestro leal consejo. Venimos predicando que en la Coruña no se conoce el principio de autoridad, ni la observancia de las leyes, ni la disciplina social que obliga a los hombres a sacrificar en aras del bien general sus instintos de animalidad, sus pasiones y sus intereses. Venimos de largo tiempo acá reclamando la acción de funcionarios celosos e inteligentes que en representación del Estado exijan a todo el mundo el cumplimiento del deber y garanticen el ejercicio del derecho.

Nosotros creemos conocer algunas de las más importantes causas que han originado y mantienen este estado de mansa anarquía en que vivimos, pero no es esta ocasión apropiada para exponerlas.

Importa sí decir que las muchedumbres poco doctas, poco cultas, nada reflexivas, no ven otros modelos en que inspirarse que el atropello, el abuso y la violencia en los que mandan y así se ensorbecen, exaltándose e insolentándose.

Para restablecer en la Coruña la normalidad perturbada, para prestigiar la autoridad, imponer la ley y someter a todos los ciudadanos, altos y bajos, a sus preceptos, no es el mejor camino emplear la guardia civil en la persecución de coacciones aisladas, hacer inusitados alardes de fuerza armada en la vía pública y detener, esposándolos como a feroces criminales, a gentes a quienes el juez competente tenga que poner en libertad ó porque no se demuestre su delincuencia ó porque la que se le impute no lleve aparejada la prisión preventiva.

En la Coruña hay un litigio entre armadores y pescadores. Como se carece de autoridades, los huelguistas abusaron de su fuerza en los primeros momentos y se hicieron impopulares y odiosos, porque amenazaban con suspender los festejos, impedir la venta y consumo de peces y ejercer coacciones temerarias, tales como detener y registrar los carruajes, á las puertas de la ciudad, para evitar la introducción de pescado.

De la bochornosa negligencia de aquellos días, no se debe pasar irremediablemente á represiones extremadas; porque si se alienta á las autoridades en semejante proceder los daños para el futuro serían más graves que los que ahora se quiere remediar.

El instituto de la guardia civil, tan útil, tan respetable, tan benemérito, ha padecido con harta exceso las consecuencias de su intervención en los conflictos obreros. La leyenda negra de Monjuich y de Alcalá del Valle, se extiende por el mundo civilizado deshonrando á España.

El triste recuerdo del 31 de Mayo de 1901, en la Coruña, debería servir de valladar á todo intento desproporcionado.

La guardia civil debe intervenir en poblado para impedir que el orden público se altere y para restablecerlo si se ha alterado; pero esas funciones de indagar quién coacciona en una huelga y de prender á los huelguistas que no hacen resistencia á la autoridad, un gobernador prudente no debe encomendarlas al respetable cuerpo cuyo ascendiente interesa muchísimo conservar y defender en todo momento.

El gobernador tiene una sola misión que cumplir con relación á la huelga pendiente: que todos los ciudadanos respeten la libertad individual.

Para cumplir esa misión no necesita ejercer la previa censura, como hizo anteayer, ni interpretar arbitrariamente la ley de reuniones, como hace todos los días, ni dar pábulo al rumor que anoche corría por ciertos barrios de una división de castas que no puede tener realidad.

Para el representante del Gobierno no puede haber armadores ni pescadores; todos son ciudadanos; todos por igual respetables en sus derechos y reprecensibles en sus extravíos.

Para hacer amable la ley y para someter á sus preceptos á todas las clases sociales, debe la autoridad empezar por dar clarísimos testimonios de que no la infringe, ni la altera, ni la acomoda á sus deseos, ni la interpreta arbitrariamente.

Escribimos estas advertencias porque no somos de los que se dejan impresionar, ni influir por prejuicios y falacias.

Nosotros no lisonjamos al proletariado, puesto que le exhortamos á no rebasar la legalidad y condenamos con energía sus extralimitaciones, que han sido en algunos momentos tan irritantes que deberían haberse reprimido con violencia.

Peró tampoco hemos de estimular al elemento oficial á inclinar ninguno de los platillos de la balanza.

Nada de abusos de poder ni en los de abajo, ni en los de arriba. Que cada cual cumpla sus deberes y ejercite sus derechos bajo la custodia de una autoridad neutral, imparcial, severa, pero justa y prudente, de una autoridad que dé ejemplo de profundísimo respeto á las leyes para que los ciudadanos la imiten.

Creanos el señor gobernador. Con exajeraciones no se adelanta un solo paso en el camino del restablecimiento de la armonía entre el capital y el trabajo, armonía sin la cual es imposible la existencia de los pueblos modernos.

## FIESTAS EN BETANZOS

El Ayuntamiento de Betanzos, en el deseo de

no interrumpir la inmemorial costumbre de conmemorar la festividad de San Roque y no obstante haberse celebrado ya los festejos en el pasado mes de Julio, acordó organizar otros nuevos para los días 15, 16, 17 y 18 del presente mes.

Habrán, pues, en los días citados, dianas, cuecas, iluminaciones, veladas musicales, funciones religiosas, danzas gremiales, fuegos de arteificio y globos grotescos.

El día 18 organizárase una gira á los Caneiros, en la que, como siempre, figurarán infinidad de embarcaciones vistosamente engalanadas.

A las seis se celebrará en el hermoso Campo la batalla de flores y serpentina y á las ocho emprenderán los excursionistas el regreso á Betanzos, organizándose una brillante serenata marítima.

Los días 16 y 18, después de la velada y de la gira á los Caneiros, habrá trenes extraordinarios para traer á la Coruña á las personas que acudan á aquellas fiestas.

## La huelga de pescadores

Por la mañana.—En el muelle de Montoto

Hubo ayer por la mañana un ligero incidente en el muelle de Montoto.

Llegaron las traineras con sus caladas de sardina y comenzó á hacerse la venta en subasta, como de costumbre; pero los pescadores se negaron á admitir las posturas de las compradoras que tienen puesto en la Plaza de Abastos. Vendían únicamente á los fresqueros, á las revendedoras de Santa Lucía y á las que pregonan la mercancía por la calle.

Dióse el caso de que subastada una medida de sardina, al enterarse el subastador de que la rematante era una vendedora de la Plaza de Abastos, se negó á entregársela. Intervino entonces la policía para hacer cumplir el contrato, abrogándose nada menos que atribuciones de tribunal de justicia, y entonces el marinerero se embarcó en su lancha diciéndole al inspector que iba á descargar la mercancía, y se hizo mar alucra á fuerza de remo.

A las doce llegó una trainera de Santa Lucía y vendió, sin inconveniente alguno, para la Plaza, en donde no se careció de pescado.

Por la tarde.—Más sardina

También por la tarde, en el muelle de Linarés Rivas, se subastó sardina que adquirieron las revendedoras de la citada Plaza.

En varias cestas, colocadas en un carro, que fué custodiado por la policía, se llevó la pesca al mercado.

La abundancia de sardina no fué mucha.

Llegada de los «bous».—Sin incidentes

A las tres comenzaron á llegar los vapores del bou.

Entraron el *Gordón*, el *Sirio*, el *Robin*, el *Boadicea*, y el *Cenobia* con una calada pequeña, de 100 á 150 merluzas cada uno, pues no largaron más que una vez sus aparejos.

Todo este pescado se vendió en los muelles á los precios de 30 pesetas la docena de merluza pequeña y de 55 á 60 la grande.

Las operaciones de alijo y venta las hicieron las tripulaciones de los barcos, según costumbre, á la vista de los armadores.

Como el día anterior, los botes del *Marqués de Molins* vigilaban en la mar, y la policía, en gran número, con los inspectores Sres. Pepín y Montoya al frente, y la guardia civil, mandada por el teniente Sr. Romero, cuidaban en tierra de que no se ejerciesen coacciones ni se interrumpiesen las faenas.

Para ello varios guardias á caballo y algunos agentes de seguridad se habían estacionado en el trecho de muelle que ocupaban los barcos allí atracados é impedían el paso de transeúntes por el muro.

Terminadas todas las operaciones llegaron de la Refinería de petróleo varios carros cargados de cajas de hielo y entre algunos operarios se transportó éste á las bodegas de los buques.

Coacciones.—Cinco detenidos

El vapor *Cenobia* necesitaba carbón. Varias mujeres de las que se dedican al acarreo comenzaron á transportarlo, tomándolo del que se halla apilado en los muelles; pero cuando estaban en mitad de la faena, de la sociedad de marineros salieron algunos asociados y, bien por amenazas, bien por la persuasión, consiguieron que las acarreadoras suspendiesen su trabajo.

Las mujeres dijeron primero que querían hacer medio día de fiesta; mas alguna de ellas, interrogada por la policía, aseguró que si no seguían trabajando era porque las habían amenazado los huelguistas, y como las carbenas están cerca de la sociedad, tenían que les causasen algún daño.

En vista de esto la benemérita se dedicó á prender á los que suponía autores de la coacción, y primero dos, luego uno y más tarde otros dos, consiguieron detener á los cinco marineros siguientes:

Juan Vázquez Fuentes, de 25 años, gabarero. Se le ocuparon un barreno, una lezna y una navaja pequeña que ocultaba debajo del sombrero.

Vicente Leira Bolosa, de 37 años, pescador del bou.

Ramón García Seoane, de 20 años, jornalero. Se le ocupó un cuchillo que, según dijo, pertenecía á la subastadora conocida por *La Risa*, á quien se lo iba á dar cuando fué detenido. No es asociado.

José Paradelá Pérez, de 19 años, marinerero asociado, y

Ramón Dalmau Ríos, de 38 años, marineo también asociado. Ocupósele una navaja.

Todos estos individuos fueron detenidos en el momento en que salían de los escondrijos en que se habían ocultado al ver en movimiento á la guardia civil.

La persecución del que se suponía principal autor é instigador de la coacción hicieronla los de la benemérita dando una carrera por la zona del puerto hasta Santa Lucía. El resultado ha sido inútil, pues no pudieron capturarle.

Los detenidos pasaron á la inspección de policía y de allí pasarán al Juzgado con el oportuno atestado levantado por el teniente del benemérito cuerpo Sr. Romero.

Vuelta á la mar

A la caída de la tarde los vapores del bou que ayer entraron en puerto se hicieron de nuevo á la mar.

El *Cenobia*, con solo media carga de carbón, por la suspensión del trabajo de las mujeres, iba algo escorado de una banda.

Cuando los vapores abandonaron la bahía estaba en los muelles toda la guardia civil de á pie y de á caballo que se ha reconcentrado en la Coruña y todos los agentes de policía aquí destinados, de uniforme unos y de paisa no otros.

Acudió toda esta fuerza en vista de que un grupo numeroso de mujeres, entre las cuales nos dijeron que había muchas parientes de los huelguistas, comentaban con lágrimas la prisión de los marineros, uno de los cuales, el último detenido, fué llevado á la inspección atado todo con cordo.

El gobernador y los huelguistas

La sociedad de marineros dirigió al gobernador civil un oficio participándole que iba á celebrar sesión para tratar por todos los medios de impedir que los barcos saliesen á la pesca.

El gobernador, conceptuando que esto implicaba un delito que tiene su sanción en el Código penal, negó el permiso para la reunión.

Trata ahora el Sr. Allamirano de comprobar ciertas coacciones que se dice ejercidas por la sociedad de marineros, y si consigue justificarlas plenamente, de hoy á mañana clausurará la citada sociedad.

Para hoy.—Más barcos

Hoy por la mañana se esperan nuevos barcos con pescado.

Para que proteja las operaciones de venta y descarga los armadores pidieron anoche al gobernador que envíe guardia civil y policía á los muelles.

Una aclaración

Nos dicen que en la reyerta habida anteayer tarde en la carretera de Garás no fué el marido de la subastadora conocida por *La Risa* quien hizo uso de una navaja, sino uno de sus agresores que además le tiró un viaje y le cortó el pantalón.

Sirva esto de aclaración á la noticia que ayer hemos publicado.

Los cajonistas y aserradores

Anoche se reunió la sociedad de cajonistas y aserradores para tratar de la huelga planteada por los operarios de las fábricas de hielo de los Sres. Mesa y Jaspé.

Se acordó aprobar la conducta de los huelguistas y prestarles apoyo y protección.

Ultima hora

Anoche, la junta directiva de la sociedad de marineros se presentó al gobernador para pedirle la libertad de los detenidos.

El Sr. Allamirano les contestó que no podía acceder á su pretensión.

Hoy comparecerán ante él los detenidos y después de interrogarlos los pondrá en libertad ó los enviará al Juzgado, según lo que aquellos consisten.

Seguramente se limitará á imponerles un correctivo.

Signen las detenciones. Esta madrugada, á las tres y media, una pareja de la guardia civil de á caballo condujo detenidos á la inspección á los marineros Francisco Fernández y José Montero.

Según éstos nos dijeron, pues los agentes de policía que estaban de servicio ni sus nombres (los de los detenidos) quisieron facilitarnos, estaban durmiendo en una de las chavolas que existen en los terrenos del Sr. Fariña, cuando se presentó la benemérita, los hizo levantar, los maniató y los trajo á la inspección. Ignoran por qué se les detuvo.

## Crónica de las fiestas

DIARIO DE UN FORASTERO

La velada de los Atonoístas

Antes del acto.

Os he dicho en la primera de estas crónicas que yo vine á la Coruña solo por sus fiestas, y que de todo el programa me atraía extraordinariamente la exposición de ganados y la exposición de socios del Ateneo de Madrid, números admirables los dos para un hidalgo ganadero é intelectual. En honor de la verdad, he de decir que mis aficiones van por esta última senda, decididas, como un arroyo en lecho sin piedras ni desniveles. Así, la velada que se celebró ayer en el Teatro Principal de la Coruña me seducía mucho; era para mí algo superior aún—si cabe—á la exposición que muy pronto hemos de ver en la Granja Agrícola.

Llegué al Teatro en hora muy temprana. Para amenizar la fiesta habían venido de Madrid unos hombres extraños é ilustres, que se llaman Azorín, Valle-Inclán y Santos Chocano. Iba, el uno, á recogerlos con su peculiar impresión de la Coruña, el otro á hacer un discurso sobre la intelectualidad española, y el otro á leer una poesía sacada de su cabeza. Era estupefando, por lo tanto, lo que iba á pasar.

Como la sala estaba todavía desierta yo me fui al escenario. Había conocido, tiempo antes, en un pueblo de Pontevedra á Valle-Inclán; y le recordaba todavía, y sus melancólicas osadas. Era yo entonces muy niño. Y en aquel día—del Corpus, llenas las calles de espadaña y de menta, lleno el aire de incienso y de sol—Valle-Inclán discutía, en un grupo donde estaba mi padre, el origen de las procesiones, mientras la procesión recorría los caminos.

Caían entonces, sobre los hombros, las melancólicas ondulas de fuego, tenía en la cabeza un chambergio medioeval y la mano izquierda en la cintura, como si sujetase el puño invisible de una espada siempre vencedora y siempre fuerte. Luego aquel brazo lo perdió este hombre extraordinario en una pelea de café, sin gloria...

Lleno de popularidad y de leyenda Valle-Inclán torna á la región nativa para hacernos el delicado presente de sus opiniones en materia de literatura. Quise verle, quise darle una alegría hablándole del pueblo lejano, de los amigos que aún le recordaban...

Apreció ante mí, flaco, terriblemente flaco, con sus barbas enormes y revueltas, con un color de enfermo y unos cabellos oscuros y descuidados. A través de los lentes redondos y enormes, de concha, me miró. Yo vi cicatrices en su cuello.

Me parecía un monje atarazado por las penitencias y los ayunos; me dió lástima. Comencé á hablarle del país natal y de los amigos sin lograr que al disco de los lentes asomase el menor relámpago de interés; le hablé de su familia á la que he conocido, y los lentes permanecieron indiferentes y glaciales. Y ya, desesperado de conmover á la esfinge, le conté lo que de él, de su literatura y de su vida, se decía allá lejos, en el pueblo remoto. Y fué entonces, solo entonces, cuando se dignó alzar la cabeza, como quien levanta una madeja de pelos, y mirarme con interés.

En el acto.

Pero ya, de fuera, llegaba un lento y clamoroso vocerío. La gente comenzaba á ocupar sus localidades. Iba á dar comienzo la fiesta y salí. El teatro estaba resplandeciente de luz y de hermosuras. Los hombres todos correctos, de frac, las mujeres con espléndidos atavíos y joyas caras.

La Hueste Emilia Pardo Bazán ha hecho su entrada en el escenario. Una salva estruendosa de aplausos y un coro de aclamaciones ha acogido la presencia de su figura rética y corpulenta coronada por su voluminosa cabeza blanca, bajo cuyo cabello plateado se marcan las facciones varoniles y acentuadas.

Doña Emilia ha sonreído y se ha inclinado. Envuelta en un traje rico y pomposo, sus pasos la han llevado hasta la mesa y desde allí ha hablado con voz vibrante.

«Una idea que estimé fecunda me hizo pensar en una fiesta intelectual. Circunstancias locales inesperadas impidieron realizarla. En vez de lo que yo había proyectado los hechos nos ofrecen esta otra fiesta literaria, para cuya presidencia delego, entregándolos al brazo secular de la cultura galaico-americana.»

Después, la insigne mujer se ha retirado, despedida por aplausos y bravos y ha ido á confundirse con el público, desde su palco.

Preside, pues, la sesión mi querido y admirado amigo D. Waldo Alvarez Insua con los dedos de sus manos llenos de sortijas. A los dos lados del presidente sentábase el enxebre y genial poeta D. Galo Salinas, y el laureado escritor lucense D. Manuel Amor Meilán. Conventualmente distribuidos por el escenario estaban los conferenciantes. La luz de una lámpara eléctrica ponía un destello en el monóculo de Azorín; los bigotes de Chocano brillaban, retadores, en la penumbra; Valle-Inclán parecía ofrecer á la admiración de la muchedumbre su rostro barbudo y peludo y su apostura gentil. Pero yo, hombre sencillo, sentimental y bueno, compadecida á las pobres muchachas obligadas á ver, horas después de la cena, aquel rostro de pesadilla y de espanto.

Alvarez Insua.—En la sala rumorosa hácese un silencio. Va á comenzar la sesión. El Sr. Alvarez Insua rompe á hablar en voz lenta y solemne. Nos dice sus entusiasmos por Galicia, nos dice que su vida fué de continua pelea y de combate incruento. El fundó en la Habana el Centro Gallego, él fundó el *Eco de Galicia*...

Aquellas palabras nobles alicenas henchidas de nostalgia por la noble luzimosa. La mano del Sr. Insua, acompaña á las palabras; y aquellos dedos fulgurantes parecen señalar la divina ruta de nuestra emancipación. El Sr. Insua elogia el clima de la Coruña, le sorprende que en la misma calle, entre el sol y la sombra, se observe una diferencia de más de cinco grados. Regocijase de que las pulmonías sean aquí poco frecuentes y casi siempre venidas. Después presenta á los Sres. Valle-Inclán, Azorín y Chocano.

Luego hace un himno al país, en palabra levantada y triunfal. «Día llegará para esta tierra—sigue diciendo—en que los vicios que ha engendrado un pasado mezquino y estrecho desaparezcan por completo y Galicia obtenga aquel vivir cómodo, honrado y bueno á que le dan derecho su historia, su laboriosidad y la inteligencia de sus hijos.» (entre los cuales yo me complazco en contar al orador). «Lo que importa, lo que interesa, es que ese día llegue lo más pronto posible, y que los que disponen de fuerza para dirigir la opinión cumplan con su deber... ¡Confíemos!»

Así termina el Sr. Alvarez Insua. Los tonos levantados de este discurso dejaron encantada á la concurrencia. Hay un momento de ruido; pero ya el Sr. Azorín está en pie y el silencio renace.

Azorín.—Este hombre va á darnos una impresión que de la Coruña ha hecho. Comienza así:

«Yo llego á la Coruña en un tren rauda, rápido. Yo entro en un andén diminuto, pequeño. Yo salgo á una plaza amplia, anchurosa. Algunos árboles recortan en el cielo sus siluetas verdes, altivas. Yo veo á unas pequeñas muchachas. ¿Por qué veo yo á estas pequeñas muchachas? ¿Quiénes son estas pequeñas muchachas? Tal vez sean Elvirita, Manolita, Luisita, Mercedes... Quizá no sean Elvirita, ni Manolita, ni Luisita, ni Mercedes. Es posible que solo sean Marujita, Antoñita, Matildita y Margarita.»

Aquí Azorín hace una pausa. El público está asombrado. Azorín es un hombre grueso, con cara de abate, rubicunda y plétorica, con un monóculo resplandeciente empujado bajo la ceja. Habla comiéndose el sonido fuerte de la *cá. Y*, tras aquella pausa, nos cuenta que ha entrado en la Coruña por una carretera llena de luz. Ha descrito ya minuciosamente esta carretera, y á juzgar por el volumen de las cuartillas el artículo debe estar terminando. Azorín oye el sonido de cierta campana próxima; cuenta una, dos, tres, cuatro, cinco, seis campanadas. Sabe, entonces, que son, en la Coruña, las seis de la tarde. Por la calle se encuentran un grupo de pequeños señores graves, serios. Van con paso tardo, pausado. Hablan en voz queda, lenta. Tal vez sean estos pequeños señores D. Ramón, D. Anacleto, D. Gervasio, D. Heliodoro. Pero tal vez no sean ni don Heliodoro, ni D. Gervasio, ni D. Anacleto, ni D. Ramón. Quizá sean D. Fulgencio, D. Severiano, D. Abundio, D. Benigno...

Azorín ha visto pasar así como media hora y entonces, en otro reloj cuenta otra vez una, dos, tres, cuatro, cinco, seis campanadas. Y entonces, una vaga, una tenue, una ligera peregrinidad apodérase del pequeño filósofo. Él no sabe si vive en las seis ó en las seis y media de la tarde; él no sabe cual de los dos relojes ha dicho la verdad.—«Y la verdad—según asegura Montaigne—es la norma de la vida.»

El perspicuo Azorín observa que en la Coruña la mitad de los relojes cantan las horas treinta minutos antes que la otra mitad. Y un profundo, un amargo, un terrible desconcielo se apodera de su espíritu. Sigue andando por las calles. Los tranvías pasan veloces, algare-

ros. Las campanas suenan graves, pausadas. Los tranvías hacen *tin-tin*; las campanas hacen *lan-lan*.

Y entre el estupor de la muchedumbre, este hombre, se sienta.

Valle-Inclán.—Está en pie el Sr. Valle-Inclán. Arrogantemente, con el brazo izquierdo rígido y de palo, parece un gran señor entre sus siervos. Tiene un vago aspecto de burgués; las melancólicas, un tiempo ondulas y merovingias, detéñense ahora en la nuca; la cara. El cuello ha adquirido un tamaño racional. Comienza á oírse su voz ceceante y solemne. Viene á la Coruña como hombre intelectual y como gallego. Sus opiniones, en materias de literatura, comienzan á negar, á destruir. Los escritores españoles son, todos, semejantes entre sí como las ovejas de un rebaño. Yo le oigo lleno de asombro; ni para el Sr. Ortega Munilla hace Valle-Inclán una excepción; el Sr. Ortega Munilla le parece tan despreciable como los demás. Nada hay sagrado para él; apenas si las diputaciones gallegas, donde existen unos hombres de positivo talento y donde le compran numerosos ejemplares de sus *Sonatas*: de la sonata de Primavera, de la de Verano, de la de Otoño y de la de Entretiempo. La nación española está completamente atrofiada por falta de originalidad en sus hombres. Los novelistas, los poetas, los filósofos, son completamente despreciables...

Estas opiniones rebobaban en mi alma, segura en la admiración, como piedras contra un muro fuerte. Por eso, y solo por eso, no considero desde ayer supremo y único al hombre extraordinario que nos habló de tales cosas, delante de una mesa. Como armado de una hoz tremenda Valle-Inclán andaba por el campo de la literatura, segando reputaciones con aquel su solo brazo que se alargaba, épica, hasta los confines de la nación. Y Valle-Inclán, al incorporarse por encima de la mesa, parecía erguirse sobre un montón de cadáveres, venecó y ymaginífico...

No me convencí, pero admiré. El público aplaude. Luego Valle-Inclán elogia el carácter del gallego y su valor. Pone ejemplos; se cita á sí mismo. El acababa de abandonar su pueblo, su castillo entre árboles, en la falda de una colina, con dos torres almenadas y donde él había asesinado á una hija suya. Después de este gentil episodio, se fué á Madrid y pasaba una noche por la Puerta del Sol, acompañado de un poeta andaluz que se llama Villaspesa. Entonces un sujeto enorme dijo al verlos: «¡Ahí va la flor del modernismo!» Así, con sarcasmo, riéndose, Valle-Inclán se volvió al poeta en demanda de una línea de conducta y el poeta andaluz—voló por un desprecio magnánimo. Aquel sujeto que los insultaba era alto, era hercúleo, era un oso. Conque el desprecio ¿eh? Valle-Inclán—gallego—se acercó; cogió al oso por una solapa, le sacudió brutalmente y le dijo: «Le voy á dar á usted tales dos palos!» Pero he aquí como el oso, al verle, se altera; se encoje, dice manso: Perdone usted, D. Ramón, no le había conocido! Y Valle-Inclán, triunfante, se vuelve á Villaspesa: «¡Ha visto usted? Y Villaspesa, con un asombro inaudito, mirando á Valle-Inclán, exclama: «¡Pero, caramba, D. Ramón, usted es un hombre de otra edad!»

El estupefundo hombre no quiere seguir regocijándose y se sienta. El público aplaude largamente.

Santos Chocano.—Ya Santos Chocano está en pie. Ha venido á la Coruña desde Madrid, y á Madrid ha ido desde el Perú. Es alto, fuerte, ceirino. Yo abrigo serios temores de descubrir alguna pluma debajo de su levita. Tras de limpiarse el sudor con un enorme pañuelo, y de toser, y de estirarse los puños, lanza este grito en voz chillona, atiplada, completamente americana: *Elegía del carro*, Y después, con voz más meliflua, clama:

Canta el carro...

Hay una pausa. En todos los labios florece una sonrisa, y aquella sonrisa va de palco á palco y de butaca á butaca, y asciende hasta el paraíso. Convencido de que el carro canta, Chocano vuelve á gritar:

Canta el carro...

Una carcajada frenética rueda por todo el salón. Chocano, impávido, aguarda; y tan pronto se hace el silencio, grita más rídicamente, como si arroja una piedra á la muchedumbre:

Canta el carro...

El público se convence de que es forzoso oír. Y chocano entonces lee de corrido:

Canta el carro, canta el carro en la vereda solitaria, canta el carro en la vereda tenebrosa que bordan los cañiles que circundan á la playa.

Canta el carro, canta el carro, y los sonidos que se engendran en el eje, y que vibran en las llantas tienen ecos de alegrías y de penas tienen algo que demuestra que en los carros hay garganta que no todo es producido por el roce de maderas á las cuales no suavizan los jabones ni las grasas, tienen algo que demuestra que los carros tienen vida que los carros tienen alma; que los carros, que los carros, que los carros que reviven que los carros que laboran y que cantan, representan el fermento de una raza vigorosa con sus penas y sus ansias; de una raza que no encuentra quien entienda sus suspiros, de una raza que abandona los terruños de la patria y que busca laboriosa horizontes en la tierra americana.

El público aplaude y aplaude. Chocano si que describiéndonos las penas de la emigración, y las ansias de los que se quedan. Después, tras un suspiro, se le oye:

Y mi canto, que es de carro, dispensando, dispensando, dispensando la palabra, es el canto de esta pobre inteligencia que es cual eje porque está mal encebada.

Canta el carro, canta el carro y sus sonidos son el símbolo rodante de una raza, y mi canto, que es el canto de los carros, porque yo como los carros tengo alma, es abrazo del biznieto de los Incas al sobrino de los Parías.

El público delira aplaudiendo...

Después del acto.

Riguera Montero.—Ha terminado la fiesta. Las señoras comienzan á ponerse los abrigos. Y es en tal instante cuando, sobre el antepecho de un palco, se alza la compacta figura de un hombre ceirino, con bigotes que parecen un abrozo. Levanta, rígido, un brazo, donde la mano y los dedos se mueven violentamente, como la llama de una antorcha. Aquel hombre es el Sr. Riguera Montero, au-

lor de un magnífico estudio sobre La verdadera brindis de Cervantes. El Sr. Riguera Montero está encantado de la fiesta, y no puede irse a dormir sin decirnos dos palabras. Va su más calurosa felicitación para Santos Chocano. El ha leído Alma América y recordará siempre aquellos versos del prólogo que a este volumen hizo Rubén Darío: «Me permites Chocano que como amigo fiel te ponga en el ojal esta hoja de laurel!» Pero el Sr. Riguera es gallego y no cree en la virtud del laurel. Por lo tanto, en voz estrofa, dice al poeta: «Permiteme Chocano que en prenda de mi amor te obsequie desde aquí con este grelo en flor...» No vemos el grelo en parte alguna; se le supone. El grelo aquel debe ser una figura retórica... Salimos. EL HIDALGO DE TOR.

NOTICIAS MILITARES

ASCENSOS. A capitane el primer teniente de la Guardia civil de la comandancia de la Coruña D. Eruvigo de la Iglesia Rosilla y el de la de Pontevedra D. Joaquín Macías Pérez. PENSIONES. Concedióse la de 470 pesetas anuales a doña María de la Asunción Méndez y Ramírez de Arellano, vecina de la Coruña y viuda del primer teniente D. Ramón Rodríguez Aneiros. DESTINOS. Se dispuso que el capitán de Artillería don Luis Fernández Herce, cese en el cargo de ayudante de campo del general D. Mariano de Pedro Cascajares. MATERIAL DE ARTILLERÍA. Dispúsose que se cambien a la batería del tercer regimiento de Artillería de Montaña todos los efectos de material y municiones que estén inútiles para que pueda hacer en buenas condiciones la próxima escuela práctica. RECLUTAMIENTO. Accediendo a instancia del soldado del regimiento de San Fernando Ramón Oural Caballero, se le dispuso de servir en filas el tiempo que lo efectuaron los de su reemplazo. PENSIONES. Se ha declarado sin derecho a pensión a D.ª María Manuela González Rodríguez, viuda del comandante de Infantería, retirado, don Fulgencio Villanueva Camino, vecindada en Samos (Lugo).

EN LOS MUELLES

Noticias de la pesca

Como decimos en la información de la huelga, los vapores Gordón, Sirio, Robin, Boadicea y Cenobia. Trajeron ayer de 100 a 150 merluzas cada una, que se vendieron a 30 pesetas cista, la pequeña, y de 55 a 60 la grande. La pareja Santo Domingo-San Antonio trajó seis cestas, también de merluza, que se colizaron de 40 a 45 pesetas cada una. La medida de sardina fluctuó entre 9'25 y 10 pesetas. Hubo abundancia, pues arribaron al puerto muchas traineras.

TEATRO-CIRCO

Si variados y selectos han sido los programas ofrecidos en las dos funciones celebradas ayer en el Teatro-Circo Emilia Pardo Bazán, más prometen serlo los espectáculos anunciados para hoy a las cuatro de la tarde y a las nueve y media de la noche. La función de la noche será de moda y a beneficio de las notables acrobatas pantomimistas Los Havannas, los cuales ejecutarán sus más escogidos números. Los demás artistas contribuirán a la mayor brillantez del espectáculo. El Circo, elegantemente adornado, estará muy concurrido, pues se han hecho muchos pedidos de localidades.

EL FERROL

Agosto 15.

Buques alemanes

Se recibió ayer en la Capitanía general una Real orden participando que los buques escuela alemanes Stosch y Charlotte visitarán, el primero, el puerto del Ferrol del 14 al 24 del mes de Febrero próximo, y el segundo el de Vigo del 16 al 20 de Agosto del año entrante y el de la ría de Arosa del 18 al 25 de Febrero.

El "Río de la Plata"

Fondó ayer tarde en este puerto el crucero Río de la Plata. Hoy lo harán el Extremadura, el Pelayo y el Carlos V.

Varias noticias

Ayer tarde llegó hasta la ría de Ares practicando evoluciones el torpedero Habana. Solicitó examen de práctico de costas D. Manuel Lorenzo Outeiral. Hoy llegará a esta ciudad el Senador por la provincia de Pontevedra D. Teodoro Soto, que se dirige a Santa Marta. A causa de haberse suspendido algunos de los festejos ya no hará la excursión a Gijón la rondalla Airinos.

FOLLETON de EL NOROESTE (103)

ALEJANDRO DUMAS

El Conde de Monte Cristo

PRIMERA PARTE

—¿En su casa! ¿ha construido una casa aquí? —No; pero no deja por eso de tener, según se asegura, al menos, una mansión muy digna. —¿Conoceis, pues, a ese jefe? —Por haber oído hablar de él. —¿Bien ó mal? —De ambas maneras. —¿Diablo! ¿Y cuál es la condición que pone? —Que os dejéis vender los ojos, y que no os quiteis la venda hasta que el mismo os lo diga. Franz examinó con toda la atención posible las miradas de Gaetano, para conocer el secreto de esta proposición. —¡Ah! —respondió el marinero adviniendo su idea. —¿Bien sé yo que merece reflexión! —¿Qué haríais en mi lugar? —le preguntó el joven. —Como nada tengo que perder, iría. —¿Con que aceptaríais? —Sí, aunque no fuera sino por curiosidad. —¿Hay algo curioso que ver en casa de ese jefe?

El empresario que la había contratado, señor Dindurra, ofreció a la colectividad musical, como indemnización, 300 pesetas.

EL CORRESPONSAL.

NUESTRAS FIESTAS

LAS DE AYER

Fiesta infantil.

Para las cinco de la tarde de ayer estaba anunciada en el programa una fiesta infantil en Riazor, y antes de esa hora ya el malecón del balneario estaba invadido de público. Puede decirse que excedían de 10.000 las personas allí congregadas, entre las cuales figuraban innumerables niños. La casa de baños, el paseo, la rotonda de Miramar, los jardines y hasta las peñas reboaban de gente. Tres mil carnets numerados se repartieron entre los niños que asistieron a la fiesta, pero resultaron pocos para la inmensa muchedumbre infantil que se desbordó por la playa. En el kiosko del Ayuntamiento, convertido en bazar, se colocaron, convenientemente numerados, los 300 juguetes, mitad para niños y mitad para niñas, que habían de repartirse entre los favorecidos por la suerte. Hizose a media tarde un sorteo por medio de bolas extraídas de un bombo, y los caballos, muñecas, escopetas, fustas, etc., correspondieron a los siguientes números: 262, 756, 980, 627, 880, 1.037, 990, 412, 907, 1.487, 1.094, 1.41, 1.021, 1.255, 1.428, 465, 968, 85, 69, 783, 928, 1.419, 257, 977, 1.018, 1.261, 1.218, 192, 659, 221, 1.055, 869, 16, 1.386, 431, 672, 108, 623, 545, 510, 512, 1.492, 301, 11, 1.081, 547, 133, 37, 397, 663, 116, 188, 1.081, 379, 1.099, 862, 824, 293, 711, 839, 175, 99, 307, 1.410, 174, 214, 87, 588, 1.244, 685, 614, 920, 1.379, 1.479, 471, 565, 388, 1.349, 798, 21, 894, 210, 711, 141, 142, 689, 1.072, 180, 1.494, 355, 1.210, 906, 792, 1.277, 899, 390, 1.234, 1.011, 1.372, 536, 447, 654, 988, 456, 1.019, 1.455, 402, 1.028, 612, 708, 1.008, 522, 148, 346, 549, 1.306, 889, 150, 1.405, 772, 510, 1.046, 168, 348, 1.500, 613, 273, 1.079, 174, 494, 260, 1.086, 711, 1.030, 351, 127, 591, 500, 1.330, 568.

Como la avalancha de gente era verdaderamente enorme, la junta de la Liga, optó por suspender la entrega de juguetes, porque resultaría punto menos que imposible.

Los agraciados pueden pasar a recogerlos hoy, de once de la mañana a una de la tarde, al local de aquella sociedad.

Ayer sólo se entregaron unos ocho ó diez. La banda municipal de Santiago amenizó el acto, ejecutando diferentes piezas, y el orfeón infantil Coros Gallegos cantó varios números.

Concurso de nadadores.

A las seis de la tarde se celebró en la misma playa de Riazor un concurso de nadadores. Los premios eran tres, el primero de 15 pesetas, el segundo de 10 y el tercero de 5.

Todo ese dinero, 30 pesetas, invirtió la Liga en un festejo popular, el más popular de todos, puesto que para presenciarlo congregó en el balneario a toda la Coruña.

El recorrido era de 600 metros y requería un gran esfuerzo en los nadadores porque tenían que luchar con la resaca que hacia difícil el regreso.

A pesar de todo hubo ocho temerarios muchachos que se lanzaron a disputar las pesetas.

A una señal del vocal de la Liga que dirigía el concurso, salieron desde la playa Sebastián Mosquera, Juan Martínez, Daniel Brandariz, Benito Vila, Juan Casal, Antonio Paradelo, Andrés Rocha y José María Suárez.

El público se aglomeraba en el malecón, en la rotonda y en las peñas para presenciar las incidencias de la lucha.

Los ocho nadadores comenzaron a dar a los brazos y a las piernas, avanzando, avanzando hasta la mitad del recorrido en que tres de los luchadores, quizá cansados, quizá por la desventaja que llevaban, dieron vuelta; los cinco siguientes continuaron hasta la bandera que fijaba el punto de la virada.

Dos ó tres botes seguían de cerca a los nadadores. Ya de regreso, uno de éstos hizo verdaderos esfuerzos para vencer la corriente, y fatigado, rendido, pidió auxilio; no podía más; uno de los botes lo recogió y siguió a los otros cuatro nadadores, que llegaron a la meta por el orden siguiente: 1.º, Sebastián Mosquera, que obtuvo el premio de 15 pesetas; 2.º, Juan Martínez, que ganó el de 10, y 3.º, Daniel Brandariz, a quien se entregó el de 5.

El público aplaudió al vencedor, y esto, los aplausos, es lo que más habrá agradecido Mosquera, porque 15 pesetas maldito si pagan el esfuerzo hecho.

Si la Liga hubiese dedicado mayores cantidades a premios, el concurso hubiera tenido mayor interés porque se presentarían nadadores notables, no sólo de la Coruña sino de fuera de ella.

El paseo, animadísimo toda la tarde, se prolongó hasta el anochecer.

La retreta militar y civil.

Cerca de las diez de la noche comenzó a caer una lluvia que puso en trance de no poder salir a la calle la anunciada retreta militar y civil.

Poco después cesó de llover y por fin, a eso de las diez y cuarto, salió la comitiva del cuartel de Alfonso XII, donde se organizó, recorriendo el trayecto previamente fijado y tocando las músicas ante el palacio de la Capitanía general.

Abrió la marcha la banda de clarines del regimiento de Caballería, y seguía una sección del mismo cuerpo con caprichosas farolas. Dos largas filas de soldados de artillería é infantería, en número de unos trescientos, formaban en la comitiva con faroles de varios colores.

En el centro figuraban la música popular, la hermosa carroza que salió en la Cabalgata alegórica y en la Fiesta Romana y que iba iluminada por bengalas de colores, la música municipal de Santiago, la banda de Isabel la Católica y dos artísticas carrozas al transparente, que resultaban de gran efecto y muy vistosas, sobre todo la que representaba un templo, por la bien entendida combinación de colores.

Cerraban la comitiva varios soldados del regimiento de Galicia, a caballo, precedidos por la banda de trompetas de Artillería.

Frente al Relleno, a la entrada del Cantón Grande, detúvose nuevamente la larga comitiva para tocar otra vez la retreta, repitiéndose esto mismo en la calle de San Andrés, frente a la Reunión de Artesanos.

Las calles del trayecto aparecieron rebosantes de una inmensa muchedumbre que se lanzó a la vía pública, ávida de respirar el aire tibio de la noche que era verdaderamente primaveral.

Tanto era el gentío que circulaba por las calles y que se había estacionado en las aceras, esperando pacientemente el paso de la comitiva, que apenas bajarían de diez ó doce mil almas las que anoche abandonaron sus domicilios para presenciar la Retreta.

El temor de la lluvia hizo que la fantástica procesión nocturna de luces móviles recorriese a paso largo el itinerario marcado.

Esta precipitación acaso restó algo de lucimiento al festival que resultó muy ordenado, aun cuando en él no figuraban los elementos que otros años le dieron importancia y notoriedad, por la parte activa que han tomado las sociedades de recreo en el mayor esplendor de la Retreta.

Esta llegó al punto de partida a eso de las doce y cuarto de la noche, anunciándose la retirada por medio del consabido disparo de las indispensables bombas.

PARA HOY

Concurso hípico.

La segunda sesión del Concurso hípico, que se celebrará esta tarde y que comenzará a las tres y media en punto, promete ser tanto ó más animada que la primera.

Para la prueba «Militar», en la que se concederán como premios varios objetos de arte valorados en 700, 500, 300 y 150 pesetas, se han inscrito 33 caballos, siete más que los que corrieron el primer día.

Para la prueba de «Parejas» no es menor la animación, pues son 31 los caballos inscritos. Las nuevas cabalgaduras que ayer fueron matriculadas son las siguientes: Paja, montado por el teniente de Montesa D. Adolfo Varela; Gardaja, que monta D. José Serantes, teniente de Tetuán; Gijona y Forno, montados por D. Rafael Domínguez, del regimiento de Sagunto; Arrogante, del teniente del Rey don Miguel A. Socasau; Holandés, de D. Manuel Leno, del regimiento de la Reina; Haya, de D. Manuel Chacel, del mismo cuerpo; Asilado, de D. José Serantes, del regimiento de Tetuán, é Invidio, de D. José Jiménez Montero, del regimiento de Galicia.

En la prueba militar hay 12 obstáculos y en la de Parejas 10.

Los oficiales que han venido a tomar parte en este Concurso están de él muy satisfechos y declaran unánimes que es el mejor de todos los que se han celebrado en España, pues aun cuando los recorridos de las pruebas son duros están hechos con verdadero conocimiento de la materia.

Algunos de ellos han pedido que se crease una nueva prueba, de interés para el público, y la Liga de Amigos, de acuerdo con el Jurado, acordó conceder dos premios de 200 y 100 pesetas para el campeón de anchura ó de extensión, que se correrá esta misma tarde, después de la prueba «Militar».

Los saltos comenzarán por un límite mínimo de cuatro metros que irán aumentando hasta seis por fracciones de cincuenta centímetros. Cuando los caballos que tomen parte en la prueba lleguen a saltar los seis metros, las fracciones sucesivas serán de veinticinco centímetros, hasta alcanzar uno de los corredores, el grado máximo.

El caballo que cometa tres faltas quedará eliminado de la prueba.

El precio de matrícula para ésta es de cinco pesetas.

La escribanía de Orense

Ayer a las doce de la noche terminó el plazo de admisión de solicitudes de aspirantes a la Escribanía de actuaciones vacante en el juzgado de Orense por haber sido nombrado para otro cargo D. Alfredo García Ramos que la desempeñaba.

Provisoriamente esta Escribanía por concurso de ascenso, y los actuarios que aspiran a ella son los siguientes: D. José de Reyes Parrón, D. Esteban Carballo de Gora, D. Juan Berdín Pallarete y don Francisco Javier Hevia González.

Al terminar el plazo no se había presentado ninguna otra instancia.

El presidente de la Audiencia remitirá al ministro de Gracia y Justicia una relación de

méritos para que pueda hacer el nombramiento, el cual recaerá en el aspirante que cuenta mayor número de años de servicios.

SUCESOS

Las iras de un jardinero.

Alfredo Mosquera Codesal, empleado en la custodia de los jardines de Méndez Núñez y poseedor ayer tarde de una curda monumental, maltrató a su compañero Arturo Rey Vizoso, el cual, para librarse de la acometida, le dió un empujón y lo tiró al suelo.

Levantóse Alfredo iracundo é intentó herir con una navaja á Arturo, interviniendo entonces tres guardias municipales, á los cuales costó gran trabajo el evitarlo.

El beodo fué conducido á duras penas á la prevención, en donde pernoctó.

Muerte repentina.

En Riazor se sintió repentinamente indispuesta ayer por la mañana la sirvienta Josefa Machado, natural de la Habana.

La acompañaba otra muchacha llamada Simona Serano, quien solicitó de unos vecinos que le facilitasen una silla en la cual se trasladó á la enfermería al Hospital.

Cuando llegó á este establecimiento benéfico era ya cadáver, por lo cual se condujo al anfiteatro del cementerio.

Josefa y Simona habían llegado ayer mismo de Madrid para esperar á sus amos, los señores de Ruiz de Apodaca, con quienes debían trasladarse á Ferrol.

Entre mujeres.

Ayer tarde, en la calle de la Marina, se fueron á los pelos, por rencillas que existen entre ambas, Rosa Bregua Siso y Gumerinda Fernández Caamaño, las cuales pasaron detenidas á la prevención municipal.

Tiros en un baile.

Celebrábase ayer á las seis de la tarde un baile público en la carretera de Monelos, y entre varios mozos de los que bailaban se promovió una reyerta á tiros y puñaladas, reyerta de la cual resultó herido el joven Manuel Gámez Gámez, de 24 años, habitante en la calle de Vera.

Gámez vino á curarse á la Coruña y después de asistido en la Casa de socorro declaró que un tal Evaristo, operario de la fábrica de maderas del Sr. Jaspe, le había disparado cuatro tiros, yendo una de las balas á alojarse en la mano derecha.

Otro mozo, conocido por el Rojo, de Monelos, le golpeó con la culata de un revólver y le causó otra lesión sobre la ceja izquierda.

Evitando un atropello.

Al querer librarse de ser atropellada por un carro que guiaba Antonio González, cayó al suelo ayer tarde, en la calle de la Franja, la anciana Francisca Palazuca Domínguez, de 70 años, y sufrió una leve contusión en la cabeza.

Manía suicida.

María Rodríguez Vidal, que hace pocos días se arrojó al mar en el Parroto con el propósito de ahogarse, intentó hacerlo ayer nuevamente en el mismo punto, siendo detenida á tiempo y llevada á la prevención.

Crónica local

Ayer hubo romería en Santa María de Oza. Estuvo poco animada. Hoy la habrá en San

Telegramas

De Barcelona

Incendio en un hospital

MADRID 15 (21'45 h.) Esta madrugada se declaró un horroroso incendio en el almacén de desperdicios del Hospital de Santa Cruz.

En los primeros momentos acudieron las autoridades y el servicio de incendios. Las hermanas de la Caridad estuvieron serenísimas, tranquilizando á los enfermos.

Supóñese que el incendio fué causado por una cerilla encendida arrojada desde la calle. No hubo desgracias.

Mitín republicano.—Lerroux contra Salmerón

MADRID 15 (22'15 h.) En el Centro republicano de Badalona se ha celebrado un mitín presidido por el Sr. Lerroux.

Este declaróse enemigo político del Sr. Salmerón, dentro de la solidaridad.

Sospechosos detenidos

MADRID 15 (22'15 h.) La policía detuvo á un joven indocumentado al que se le ocuparon gran número de folletos anarquistas.

Náufragos socorridos

MADRID 15 (22'15 h.) El Ayuntamiento de Barcelona ha socorrido

Roque de Añera. La animación tampoco será grande porque la clase obrera, que era la que iba, como trabajó ayer.

A la romería de la Graña no concurrió el número de personas de esta población que solía asistir otros años.

Los vapores de Ferrol hicieron viajes extraordinarios.

El día 12 del corriente se declaró un incendio en el monte denominado «Alvariza», en Camariñas, propiedad de don Francisco Martínez Castiñeiras.

Las pérdidas sufridas importan 200 pesetas.

En San Saturnino fueron detenidos por la guardia civil los vecinos de la parroquia de San Esteban, Manuel Valcarcel y José Muñio, por haber promovido una reyerta en la cual resultó herido José María Valcarcel.

La Inspección general de Sanidad ordenó que se forme un nuevo presupuesto para adquirir una caldera con destino á la lanchita de vapor de la Estación sanitaria del puerto.

Ha sido detenido en Puente del Puerto, por haber robado 170 pesetas á su madre, el joven Francisco Mouzo, el cual, á su vez, denunció á su madre como autora de varios hurtos, por lo cual fué también detenida.

Se ordenó á la policía que proceda á la busca y captura del joven Ramón Villares, natural de la provincia de Lugo, que se fugó ayer por la mañana de la casa de la señora viuda de del Río, donde servía como mozo de comedor, llevándose dos trajes de paño que le habían hecho para tal servicio.

Como autor de las lesiones causadas á Vicente Cendón Vázquez, ha sido detenido el vecino de Arzúa, Juan Cabanas Mosquera.

Los mejores anteojos son los de roca de precisión periscopios porque son los únicos que conservan y mejoran la vista. Los vende el acreditado óptico de Madrid D. Juan Dubosc en esta población, Real, 24, Diamantes Americanos.

PÉRDIDA. La persona, que haya hallado una pulsera de oro que el domingo último se perdió en el trayecto comprendido entre la calle de Tabernas y la Iglesia de Santiago, puede entregarla en esta administración donde se le gratificará con 50 pesetas.

Para impedir la caída del cabello ó que aparezcan las canas, hágase uso del Tónico Oriental. No hay mejor preparación para fortalecer las raíces. Es un verdadero tónico que nutre el pelo.

Peluquería de González, Real, 28

¡Atentísimos! Probad el COGNAC GONZALEZ BYASS de Jerez. —Su vejez y finura acredita sus muchos años de fabricación esmerada. —Lo venden todos los buenos establecimientos de la Coruña.

La Salud Véase el anuncio de 4.ª plana. Relojería y Casa de cambio, de José Martínez, Fole.—Real, 46. La que más barato vende y la que más surtida está.

con 25 pesetas á cada uno de los diecinueve naufragos del Sirio, que condujo á aquel puerto el vapor Julia.

De Huelva

La huelga de los mineros

MADRID 15 (21'45 h.) Telegrafían de Huelva que ha empeorado la huelga de los mineros.

El Consejo de la Compañía, que reside en Glasgow, ha telegrafiado que es imposible acceder á las peticiones de los huelguistas.

Estos han retirado de las minas á sus familias. Solo trabajan ochenta obreros, protegidos por la guardia civil.

Se extiende el paro.—Demandando aumento de sueldo

MADRID 18 (22 h.) Nuevos despachos de Huelva dicen que la huelga amenaza extenderse á los obreros del departamento de Corrales.

Estos han pedido aumento de sueldo, señalando el plazo de veinticuatro horas para declararse en huelga.

El paro de los cargadores se ha generalizado. En otras minas se han paralizado los trabajos de transporte de los minerales. Se ha reconcentrado la guardia civil.

Simbad el Marino; pero yo dudo que ese sea su nombre verdadero.

—¿Simbad el marino? —Sí.

—¿Dónde mora ese señor? —En el mar.

—¿De qué pueblo es? —No lo sé.

—¿Le habeis visto? —Algunas veces.

—¿Qué trazas? —Vuestra excelencia juzgará por sí mismo.

—¿Y dónde va á recibirme? —Sin duda en ese palacio subterráneo de que Gaetano os habló.

—Y al desembarcar en esta isla, encontrándola desierta, ¿no habeis tenido nunca la curiosidad de dar con ese palacio encantado?

—Sí tal, excelencia,—repuso el marinero,—y más de una vez, pero siempre fueron inútiles nuestras tentativas. Hemos revuelto la grúa de arriba abajo, sin encontrar la menor comunicación. ¡Si dicen que la puerta no se abre con llave, sino con una palabra mágica!

—Vamos, decididamente esto es un cuento de las Mil y una noches,—murmuró Franz.

—Su excelencia os aguarda,—dijo detrás de él una voz que reconoció por la del centinela.

Acompañaban al recién llegado dos hombres de la tripulación del yacht. Por toda respuesta sacó Franz su pañuelo, presentándose al que le había dirigido la palabra.

á la isla los contrabandistas, puesto que ni barca, ni tartana, ni canoa se veía.

—Eso no me da cuidado,—dijo el marinero,—porque conozco la embarcación que tripulan.

—¿Es buena? —Una igual deseo á vuestra excelencia para dar vuelta al mundo.

—¿De qué fuerza es? —De unas cien toneladas sobre poco más ó menos. Es un barco de capricho, un yacht, como dicen los ingleses; pero construido de una manera que en todo tiempo anda por el mar.

—¿Dónde lo han construido? —Lo ignoro, aunque lo tengo por genovés.

—¿Y como un jefe de contrabandistas,—prosiguió Franz,—se atreve á construir en Génova un yacht con destino á su comercio?

—Yo no he dicho que él sea contrabandista,—respondió el marinero.

—No, pero me parece que Gaetano lo ha dicho.

—Gaetano había visto de lejos la tripulación, pero no había hablado con ninguno.

—Pues, si ese hombre no es capitán de contrabandistas, ¿qué es?

—Un señor muy rico que viaja por gusto.

—Vamos,—pensaba Franz,—con ser las relaciones diferentes, se hace más y más misterioso el personaje.

—¿Cómo se llama? —Cuando se lo preguntan, responde que

Sin decir una sola, vendáronle los ojos con una escrupulosidad que le daba á entender que no cometiese ninguna indiscreción: luego hicieron jurar que no trataría de deslucirse.

Franz juró.

Con esto le cogieron cada hombre por un brazo y echó á andar conducido por ellos y guiado del centinela.

A cosa de treinta pasos, por el olor más vivo de la cabra, conoció que pasaba por delante del vivar; hiciéronle después dar como otros cincuenta pasos, evidentemente de la parte por donde prohibieron á Gaetano que anduviera, prohibición que ahora se explicaba.

Pronto por el cambio de la atmósfera comprendió que entraba en un subterráneo, y á los pocos segundos de marcha oyó un estallido, y parecióle que cambiaba otra vez la atmósfera, poniéndose perfumada y

Extranjero

El gobierno de Creta

Telegrafian de Viena que el príncipe Jorge de Grecia ha dimitido el gobierno de la isla de Creta.

Nuevo embajador

Le Temps, de París, asegura que se nombrará embajador de Francia en Madrid a Mr. Bourgeois. Sustituirá en el gobierno Mr. Thiebaut.

Escuadra francesa en Tánger

Fondeó en Tánger la escuadra francesa. Componenla tres divisiones, que mandan el vicealmirante Gizon y los contralmirantes Puech y Philibert. Son en total 17 barcos.

Lo de Chiclana

Muerte de uno de los heridos. - Pierna amputada. En Chiclana falleció la niña atropellada al cargar la guardia civil sobre los atropellados. A otro de los heridos se le amputó una pierna.

Tranquilidad completa

Los telegramas oficiales aseguran que se ha restablecido el orden en Chiclana. Añaden que la tranquilidad es completa.

Francia y el Vaticano

La encíclica del Papa. MADRID 15 (11'30 h.). Comunican de París que la encíclica del Papa sobre la separación de la Iglesia y del Estado en Francia considera imposible con la ley de asociaciones la existencia de las asociaciones religiosas.

Los reyes en Inglaterra

El regreso a España. MADRID 15 (11'30 h.). Comunican de Londres que los reyes volverán el domingo a Cowes. El martes emprenderán el viaje de regreso a España.

Varias noticias

Aparición de un niño. MADRID 15 (14'30 h.). Esta noche fué hallado, sentado en un banco de la calle de Ferraz, el niño que se extravió hace un mes y que tanto preocupó a la opinión.

Plazas en el colegio de carabineros

El Diario oficial del ministerio de la Guerra publica hoy un anuncio abriendo un concurso para proveer cincuenta plazas de alumnos en el Colegio de carabineros. Los exámenes se verificarán el día 15 de Noviembre. Habrá un solo ejercicio.

¿Qué pasa en Pamplona?

La Epoca dice que circulan rumores de que algo anormal ocurre en Pamplona. En los centros oficiales dicen que nada saben. Esto no obstante, se han suspendido todas las conferencias telefónicas con Pamplona. Los periodistas acudieron al ministerio de la Gobernación, pero nadie había allí que pudiesen informarles.

De política

Un "canard". MADRID 15 (11'30 h.). Estos días circuló el rumor de una probable alianza naval anglo-española. Hablábale también de la concesión de Gibraltar y del arriendo a Inglaterra del puerto de Cádiz ó de otro del Mediterráneo. Considerábase todo esto como un canard inventado para producir efecto.

El alcalde de Cádiz

MADRID 15 (11'30 h.). El ministro de la Gobernación, Sr. Dávila, ha recibido un telegrama del alcalde de Cádiz señor Toro reconociéndole como jefe y ofreciéndole su más completa adhesión.

Moret en Suiza

MADRID 15 (12'45 h.). La Correspondencia dice hoy con referencia á noticias de los más íntimos amigos del señor Moret, que éste se encuentra en Suiza completamente incomunicado y dolorosamente impresionado por la enfermedad de su hijo. Desde hace bastantes días no se ocupa para nada de política.

Sin noticias

MADRID 15 (14'30 h.). En los centros oficiales hay carencia absoluta de noticias. Los círculos políticos hallanse muy desanimados.

Otra pastoral comentada

MADRID 15 (14'30 h.). El obispo de Guadix ha publicado una pastoral concebida en términos parecidos á la del arzobispo de Zaragoza. Esta pastoral es objeto de grandes comentarios por parte de la gente política, por haber aparecido precisamente después de las recientes declaraciones del general López Domínguez.

Lance entre periodistas

MADRID 15 (18 h.). Asegúrase que hay pendiente un lance entre los señores Soriano y López Ballesteros. Parece que éste escribió á aquél en términos muy duros, negándose á entablar polémica periodística.

La presidencia del Senado

MADRID 15 (18 h.). Sábese que el Sr. Montero Ríos no acepta la presidencia del Senado. Los ministeriales lo niegan, pero no obstante esta negativa parece confirmado que el señor Montero Ríos rechaza la presidencia.

Hablando con López Domínguez

MADRID 15 (18 h.). El presidente del Consejo dijo hoy á los periodistas que por ahora nada ha tratado el Gobierno de la presidencia del Senado para el señor Montero Ríos. Hablando de la estancia del Sr. Gullón en San Sebastián manifestó que aquél se encuentra allí cumpliendo su deber de ministro de jornada. Confirmó que el Estado había cedido el edificio de Atarazanas de Barcelona para embellecer la entrada del puerto. Dijo que ignoraba por ahora la fecha del regreso de los reyes.

El general Linares

MADRID 16 (21'30 h.). En el expreso salió hoy para Barcelona el capitán general de Cataluña Sr. Linares.

La reforma de la policía

MADRID 15 (22 h.). Hoy conferenciaron los Sres. Dávila y Alba sobre los antecedentes necesarios para la reforma de la policía, á fin de redactar las bases de la misma. También conferenció el Sr. Dávila con el señor Navarro Reverter para tratar del crédito destinado al mismo objeto.

Los alcoholeros

Corrientes de arreglo. MADRID 15 (18'15 h.). Esta tarde celebrarán una nueva reunión los alcoholeros. Hay la impresión de que se llegará á un acuerdo, concertando el interés de todas las regiones. Las discusiones son amplias.

Reunión de la ponencia

MADRID 15 (20'15 h.). Se ha reunido la ponencia de la Comisión de alcoholeros para estudiar las proposiciones formuladas por las comisiones regionales.

Crónica negra

Crimen por celos. MADRID 15 (2'30 h.). En la calle de Españoleto disputó un joven con su novia por cuestión de celos. Exasperado el novio disparó un tiro contra su amante, dejándola gravemente herida. La infeliz muchacha fué conducida al hospital, donde quedó para su curación. La hemorragia era muy intensa.

Mujer degollada

MADRID 15 (18 h.). En el pueblo de Villalumbre apareció muerta una mujer, que tenía la cabeza segada del cuerpo. La muerta era viuda y tenía setenta años de edad. El autor del crimen es un sobrino de la víctima, el cual le servía en calidad de criado. El mismo se presentó á las autoridades denunciando el hecho.

Riña entre hermanos

MADRID 16 (2'30 h.). En el Café del Pilar riñeron dos hermanos, arrojándose uno al otro un vaso con el que le causó ocho heridas en la cara. La riña fué motivada por haber dilapidado el agresor sus jornales en las verbenas.

De Guerra

Disposiciones de interés general. MADRID 15 (16'11 h.). Publica hoy el diario oficial las siguientes: Reglamento modificando el de la Gaceta y Gita oficial. Desestimando una instancia de los profesores de las escuelas normales en la que solicitaban que se les concediesen en propiedad las plazas que desempeñaban en comisión. Ordenando á los inspectores de escuelas, directores de Institutos y rectores de Universidades que remitan una relación de los establecimientos de enseñanza no oficial abiertos sin autorización. Concurso para cubrir seis plazas de aspirantes á toreros maquinistas. Arobando el presupuesto de gastos para el sostenimiento y conservación de las boyas luminosas de la ría del Ferrol. Disponiendo que los gastos que éstas boyas ocasionen se afecten por administración.

De San Sebastián

El regionalismo y la monarquía. MADRID 15 (11'30 h.). En unas declaraciones políticas que el señor Muro hizo en San Sebastián, manifestó que considera incompatibles el regionalismo y la monarquía.

La salve

MADRID 15 (11'30 h.). La familia real asistió á la Salve en la Iglesia de Santa María.

Conferencia comentada

MADRID 15 (11'30 h.). Está siendo objeto de grandes comentarios una extensa conferencia celebrada por los señores Canalejas y Gullón.

Ambos personajes muéstranse reservadísimo.

García Prieto en Miramar

MADRID 15 (18 h.). La reina Cristina recibió hoy al Sr. García Prieto y á su familia.

El presupuesto de Estado

MADRID 15 (18 h.). El Sr. Gullón aseguró hoy que terminará el presupuesto de su departamento en la fecha que lo ha pedido el Sr. Navarro Reverter.

Bombita no torea

MADRID 15 (18 h.). Sigue indispuerto el diestro Bombita. Por esta causa no torea.

La encíclica del Papa

MADRID 15 (19 h.). El ministro de Estado, Sr. Gullón, se ha abstenido de comentar la encíclica que el Papa ha dirigido á los obispos franceses, por la situación en que se encuentra España con motivo de las negociaciones entabladas.

Drama misterioso

MADRID 15 (22'15 h.). Madre é hija que aparecen muertas. Telegrafian de Londres que ayer llegaron al flotel Charing Cross, de aquella ciudad, una señora y su hija, niña de diez años. Anoche se retiraron á su habitación para acostarse y hoy se les halló muertas en el lecho, completamente ensangrentadas. Cerca de los cadáveres había un revólver de seis tiros, con dos cápsulas descargadas. Ignóranse los móviles de este drama.

NOTAS ÚTILES

Boletín religioso. Santos de hoy - La Asunción de Nuestra Señora. Santos de mañana - San Roque. Trenes ascendentes. El rápido núm. 100 sale de la Coruña á las 11'45, llega á Betanzos á las 12'22, á Lugo á las 14'51, sale á las 15 y llega á Monforte á las 16'50.

Tren-correo expreso núm. 412 sale de la Coruña á las 7'30, llega á Betanzos á las 8'11, á Lugo á las 10'53, sale á las 11 y llega á Monforte á las 12'50. Tren mixto núm. 420 sale de la Coruña á las 18'40, llega á Betanzos á las 19'50, á Lugo á las 22'21, sale á las 23,44 y llega á Monforte á las 2'31.

Tren-tranvía núm. 2.400 sale de la Coruña á las 8'20, de Cambre á las 8'51, de Betanzos á las 9'23 y llega á Cárdis á las 10'23. Otro tren-tranvía núm. 2.402, sale de la Coruña á las 16, de Cambre á las 16'21, de Betanzos á las 16,49 y llega á Cárdis, en donde muere como el anterior, á las 17'54. Desde Monforte á Venta de Baños circulará el tren de mensajerías núm. 422 con viajeros de las tres clases para todas las estaciones del trayecto. Este tren sale de Monforte á las 5'40, llegando á Venta de Baños á las 20,39.

Trenes descendentes. El rápido número 401 sale de Monforte á las 8'15, llega á Lugo á las 10'05, sale á las 10,08; llega á Betanzos á las 12,19 y á la Coruña á las 12,50. El tren-correo expreso núm. 411 sale de Monforte á las 12,57, llega á Lugo á las 14'52, sale á las 14,50, llega á Betanzos á las 17,27 y á la Coruña á las 18. Tren mixto núm. 423 sale de Monforte á las 2'30, llega á Lugo á las 5,27, llega á Betanzos á las 9,30 y á la Coruña á las 10,23. Tren-tranvía núm. 2.405, sale de Betanzos á las 7,18, de Cambre á las 7,45, del Burgo á las 7,52 y llega á la Coruña á las 8,94. Tranvía núm. 2.401, sale de Cárdis á las 13,20, de Betanzos á las 14,19, de Cambre á las 14,53 y llega á la Coruña á las 15,02. Tranvía núm. 2.403, sale de Cárdis á las 18,40, de Betanzos á las 19,39, de Cambre á las 20,03 y llega á la Coruña á las 20,22.

Los trenes llevarán viajeros de las tres clases, á excepción de los rápidos que solo los llevarán de primera. Circularán estos trenes los lunes, miércoles y viernes. Los trenes rápidos no tienen parada, los descendentes en las estaciones de Bóveda, Rubián, Puebla de San Julián, Guitiriz, Teijeiro, Cesuras, San Pedro de Oza, Cambre, y el Burgo; y tampoco la tienen los ascendentes en el Burgo, Cambre, Oza, Cesuras, Teijeiro, Guitiriz, Bóveda, Lejosa, Puebla de San Julián, Rubián y Bóveda.

Llegada y salida de coches. Salida de la Coruña. - Para Santiago: Ferrocarriñana 12'15 mañana (correo), y 5 tarde; competencia, 5'30 tarde; para Coruña, á las 7'30 de la tarde; competencia, á las 6 de la mañana en viaje alterno, y para Carballo, á las 12 de la mañana; para Sada, 8 y 4 tarde. Llegada á la Coruña. - De Santiago: Ferrocarriñana, de 6 á 6'30 de la mañana y 6 á 7 de la tarde; competencia, 5'20 mañana, diario; de Coruña, 11'45 de la mañana; competencia á las 6 de la tarde, alterno; de Sada, 9 á 9'30 de la mañana; de Carballo, 3'30 de la tarde.

Servicio de correos. Entrada: Correo de Santiago á las 6; de Ferrol á las 10'45; de Coruña á las 11'15, exprés de Madrid, á las 18'30; mixto de Madrid, á las 10'53. Salidas: Correo de Santiago, á las 12'15; de Ferrol, á las 14'30; de Coruña á las 19'30, exprés de Madrid á las 6,45 mixto para Madrid á las 17'55. Horas de servicio en la oficina. - Lista, de 10 á 12 y de 19'30 á 20'30; certificados, de 10 á 11 para Santiago y Ferrol; de 16 á 17'30; para el correo mixto y línea de Coruña, de 19'30 á 20'30 para el correo expreso. Reclamaciones: de 10 á 12. Valores declarados: De 10 á 12 admisión y entrega, y de 16 á 17 admisión solamente. Paquetes postales: De 10 á 12. Apartados: después de terminadas las operaciones de elección y distribución de la correspondencia llegada en cada correo, se entregará éste durante 15 minutos, terminando seguidamente este servicio. Salidas de carteras. - A las 8, 12,15 y 20'30. Recogida de buzones: á las 10'30, 16 y 21. NOTA. - Después de las 22, si el correo expreso llegase con retraso, no se darán los apartados de los particulares. OTRAS: La correspondencia oficial y pública deberá depositarse, la primera á mano en la oficina, y la segunda en el buzón de la misma lo más tarde diez minutos antes de la salida de los correos.

Espectáculos. TEATRO-CIRCO. - Compañía ecuestre de don Enrique Díaz. Funciones para hoy á las cuatro de la tarde y á las nueve de la noche, en las que tomarán parte todos los artistas de la compañía. La función de la noche será de moda y á beneficio de los notables acróbatas Los Havanaes. PABELLÓN LINO. - Funciones para hoy. - A las cuatro de la tarde, sesión cinematográfica y presentación del cantador de jota Orduña; á las cinco, segunda sesión de cinematógrafo, y jota cantada por el tenor Orduña; á las seis, El húsar de la guardia; á las siete, El arte de ser bonita; á las ocho, Bohemios; á las nueve, Mal de amores, y á las diez y media, (sección doble), La Divisa y El arte de ser bonita.

CINEMATÓGRAFO PRADERA. - Sesiones desde las siete de la tarde en las que toma parte el prestidigitador El gran Canaris y Miss Albini. EL OLIMPO. - Sesiones de cinematógrafo y baile por dos celebradas danzantes.

Imprenta de EL NOROESTE

Anuncios

Laurcano Martínez y hermano MARINA 17 BAJO. - Agentes de negocios y corredores de comercio. - Compra y venta de valores del Estado é industriales, é intervención de operaciones en el Banco de España. - Habilitados de clases pasivas y tramitación de sus expedientes. - Administración de fincas. Compran Abonarés de Ultramar ó se encargan de su cobro. El 21 de Septiembre próximo termina el plazo para las reclamaciones que puedan hacerse por cualquier concepto referente á abonos de créditos derivados de los ya reconocidos ó en tramitación, entendiéndose caducados ó sin valor, todos los derechos cuya reclamación sea hecha con posterioridad.

A los contratistas y MAESTROS DE OBRAS. Cementos, cal hidráulica, cales, yesos, azulejos, teja plana y del país, ladrillo y demás materiales de construcción. Aceites de linaza y lubricantes, pinturas en pasta y polvo, secante y barnices, brochas, vidrios, etc., etc. Ventas al por mayor y menor: Suárez Pedregal y C.ª (S. en C.) Plaza de Orense, 5 y 6. - La Coruña.

Alfarería. MANUEL VILLAR BABÍO. - Cemen- to Espada, cales, yesos, azulejos, cañerías, sifones, vasos, watercloset y todo lo concerniente al ramo. - Orzán, 72, CORUÑA. Ninguna TOS RESISTE 24 HORAS Á LOS DIS- coides Pectorales Roselló. Caja 2 reales. De venta en todas las farmacias, y ne Ferrol, viuda de Barreiro é hijos y D. José San Román. Depósitos en la Coruña, droguerías de los Sres. Villar y Bescansa.

Consulta de la vista DOCTOR GRADAILLE. Cantón Grande, 13. - De 10 á 12 mañana. - Obreros, 12 mañana. Venereo sífilis, vías urinarias. Curación abreviada y radical. Consultas de 10 á 12 y de 6 á 7. - Juana de Vega, 6 pral. Lechería Gallega. Leche fresca de las montañas de Curtis, á todas las horas. Leche esterilizada y maternizada, para la alimentación de los niños. Kiosco, en el Obelisco; Central, Santa Lucía 12, y Campo de la Leña.

LINO PÉREZ LIBRERÍA Y PAPELERÍA -43 Real 43. - Para 1906. - Gran surtido en toda clase de calendarios de pared propios para oficina. Tacos sueltos de todos tamaños, gigantes, medianos, de charadas, de cuentos, religiosos, del Corazón de Jesús, infantiles. Dietarios desde 30 céntimos en adelante, agendas de bufete, libro de diario, agenda de la lavandera y de la cocinera. Calendarios de bolsillo, preciosas tarjetas postales, álbums para las mismas, devocionarios. Libros de cocina de todos precios, y el último publicado por Picadillo. Gran surtido de tacos de todos tamaños al por mayor y menor.

ADORNOS QUÍMICOS ESPECIALIDAD para pra- y plantas de huerta. J. HERNÁNDEZ GARÍS 21, principal. - Coruña. Médico Cirujano Núñez Cordero. Ex-interno numerario del Gran Hospital Real de Santiago. Especialidad. - Enfermedades de la piel, venéreas y sífilíticas. vias urinarias y propias de la MUJER Panaderas, 53 - 2.º Operaciones y curas á horas convencionales con aparatos modernos é instrumental este rilizado y preparados completamente antisépticos. - Consulta de 10 á 1.º

Policlínica Médico-quirúrgica y de enfermedades secretas LASTRES. Especialista en las enfermedades propias de la mujer y secretas. Curas y tratamientos de toda clase de enfermedades. CONSULTA, DE NUEVE A DOCE Y DE TRES A SEIS. Consulta por correo enviando una librazca de 6 pesetas. Plaza de Lugo, 21 (frente al Mercado Ba Guardia). - La Coruña. Gran fábrica y taller de mármoles de Pernas y Hermanos. Panteones, lápidas, cruces, pilas y todo lo concerniente al ramo.

Anemia, Hemoglobina líquida DR. GRAU. Pídanse en farmacias y droguerías - GRAU y BUIPILL, s. en c., Campo Sagrado, 24 - Barcelona. Aviso á los forasteros. Para comprar juguetes y artículos de regalo no dejes de visitar el BAZAR DE ESCUDERO. Real 4, y os convenceréis de que es la casa que más surtido tiene y la que vende más barato. BAZAR ESCUDERO. - Real 4.

EL NIÑO PAQUITO MARIÑO BARRAL Subió al Cielo en el día de ayer A LOS 26 MESES DE EDAD Su madre doña Francisca Barral, viuda de Mariño, y demás familia; RUEGAN á las personas de su amistad se dignen asistir á la Misa de Gloria que se celebrará en la Iglesia Conventual de las Madres Capuchinas en el día de mañana 17, á las diez (hora oficial), anticipando su agradecimiento.

PRIMER ANIVERSARIO DE LA SEÑORA Doña Francisca Barreiro Antelo de Dubra QUE FALLECIÓ EN ESTA CAPITAL EL DÍA 12 DE AGOSTO DE 1906 R. I. P. Andrés Dubra Seoane, Cónsul del Uruguay en esta plaza (es- poso); Laura, Francisca (presentes), y demás hijos, herma- nas y deudos (ausentes en la ciudad de Montevideo); INVITAN á las personas de su amistad y relación á que se dignen asistir á las Misas que, por el eterno descanso de dicha finada, se celebrarán en la Iglesia parroquial de San Jorge el viernes 17 del corriente desde las ocho hasta las doce de la mañana (hora local), á cuyo favor quedarán sumamente agradecidos. El Excmo., Excmo. y Revdmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Compostela, D. Martín de Herrera, y el Excmo. y Excmo. Sr. Arzobispo de Montevideo, Doctor D. Mariano Sotter, concuerden, Res- pectivamente, 200 y 100 días de indulgencia á sus discesanos que devotamente rezaren tres veces el Pa- dre Nuestro con Cruz Morla y Gloria Patri en sufragio del alma de la recordada finada.

ACADEMIA DE MAZAS VALVERDE, 22 (toda la casa). - MADRID. Insignes de Caminos, Minas, Industriales y Arquitectura, Internos y Externos.

LA PRIMITIVA GRAN CASA DE BAÑOS DE AGUA DE MAR DULCE Y MINERO-MEDICINALFS 47, Avenida de Rubine, 47 - Chatel - (Riazor)

Es sin duda uno de los mejores establecimientos balnearios de España y el mejor de esta población, estando montado con todos los adelantos modernos.

Abonos Químicos SUPERFOSFATO - NITRATO - SULFATO AMÓNICO SALES DE POTASA - ETC. - SOCIEDAD ANÓNIMA CROS BARCELONA

EL ORZAJAL FABRICA DE QUESOS Y MANTECAS - ARZUA (GALICIA) Pídanse en todas partes este exquisito queso, se recibe todas las semanas en loco comercio si

Remington Máquinas de escribir Últimos modelos n.ºs. 7 y 8 para escribir en dos colores, modelo 1906

AURORA Compañía Anónima de Seguros - Bilbao

The Pacific Steam Navigation Company Compañía de vapores correos del Pacífico Salidas fijas de la Coruña para Río Janeiro, Montevideo, Buenos Aires

Café nervino medicinal del Dr. Morales Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, queca, vómitos, epilepsia y demás nerviosos.

R.M.S.P. Anemia, debilidad, tuberculosis, neurastenia, enfermedades consultivas en general. Se vende en todas las farmacias.

Compañía de Vapores Correos Mala Real Inglesa Salidas del puerto de la Coruña

Thames el 8 de Septiembre Magdalena el 6 de Octubre Admite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Estos vapores no admiten carga.

Papel viejo de empaquetar y Grijas de Gbert AFECCIONES SIFILITICAS VICIOS DE LA SANGRE

BLOND D'OR MESTRES A VISO Hasia hoy ha sido imposible a las personas de pelo rubio (barba o cabello), el disimular sus canas, pero en gracias al descubrimiento del BLOND D'OR MESTRES, lo que antes era imposible

Magnesia aerada antibiliosa Invenida en 1830 y perfeccionada en 1880 LICENCIADO Juan José Marquez

Aguas de Villaza (Orense) Excelentes aguas de mesa. De eficacia probada para el estómago, vías urinarias etc. Facilitan la digestión; no irritan ni debilitan.

No hay Tos ni Ronquera que resista a la benigna pero poderosa acción del Pectoral de Anacahuita y cuando en unión con este precioso bálsamo pulmonar se toma el Aceite Puro de Hígado de Bacalao

Casa Cavanar Fundada en 1850 Agudín y Romay Sucesores San Andrés, 74-La Coruña

Línea de vapores Asturianos Salidas semanales fijas para todos los puertos del litoral entre Bilbao, Barcelona y viceversa.

Houlder Line Compañía de vapores correos ingleses Línea del Río de La Plata

Compañía General Transatlántica Vapores correos franceses VIAJES RAPIDOS PARA LA HABANA Y VERACRUZ

Compañía General Transatlántica Vapores correos franceses VIAJES RAPIDOS PARA LA HABANA Y VERACRUZ

La Salud Casa de baños de agua de mar y dulce y minero termales de D. RAMON DORREGO Rubine 22 Riazor - La Coruña

PEPTONA ORTEGA Para convalecientes y personas débiles, es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencias, malas digestiones, anemia, raquitismo, etc.

EL RABIOSO DOLOR de muelas cariadas el Aibaf Serdna (anagrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia

Monte Benéfico Sociedad de previsión é institución de Socorros Mutuos (S. COLECTIVA)

Lloyd Norte Alemán de Bremen NUEVO SERVICIO RAPIDO EN 17 DIAS

Viuda de H. Hervada Real 14, 77 y 86-La Coruña

Compañía General Transatlántica Francesa Vapores-correos Superior de Noruega, 90 pesetas Barril.

Hamburg - Sudamerikanische Dampfschiffahrts-Gesellschaft y Hamburg Amerika Linie Servicio combinado al Río de la Plata